

**UPAYA PEMBENTUKAN KELUARGA SAKINAH PADA KELUARGA  
PENGHAFAL AL-QUR'AN (STUDI KASUS PENGAJAR DI SMAS IT  
AS-SYIFA AL-KHOERIYYAH SUBANG)**

**SKRIPSI**

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Dalam Memperoleh**

**Gelar Sarjana Sosial (S.Sos)**



**Oleh:**

**DESMUTIA NUR'AINI HUSANILAH**

**NIM: B53215043**

**PROGRAM STUDI BIMBINGAN DAN KONSELING ISLAM  
JURUSAN DAKWAH  
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
2019**

## PERNYATAAN OTENTISITAS PENULISAN SKRIPSI

*Bismillahirrahmanirrahiim*

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya:

Nama : Desmutia Nur'aini Husanilah

NIM : B53215043

Program Studi : Bimbingan Konseling Islam

Alamat : Jl. Gladiol 6 Blok G.9 No 14 Villa Bekasi Indah 2 Desa Sumberjaya Kecamatan Tambun Selatan Kabupaten Bekasi.

Judul Skripsi : Upaya Pembentukan Keluarga Sakinah Pada Keluarga Penghafal Al-Qur'an Studi Kasus Pengajar di SMAS IT As-Syifa Al-Khoeriyah Subang.

Menyatakan dengan sungguh-sungguh bahwa:

1. Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi mana pun untuk memperoleh gelar apa pun.
2. Skripsi merupakan hasil karya saya sendiri dan bukan hasil plagiasi atau hasil karya pihak lain.
3. Jika dikemudian hari terbukti bahwa skripsi ini merupakan hasil plagiasi, maka saya siap menerima konsekuensi hukum yang berlaku.

Surabaya, 18 Juli 2019

METERAI  
TEMPEL  
35DBFADC002842666  
6000  
ENAM RIBU RUPIAH  
**Desmutia Nur'aini Husanilah**  
NIM. B53215043

## PERETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Nama : Desmutia Nur'aini Husanilah  
NIM : B53215043  
Program Studi : Bimbingan Konseling Islam  
Judul Skripsi : Upaya Pembentukan Keluarga Sakinah Pada Keluarga Penghafal Al-Qur'an (*Studi Kasus Pengajar di SMAS IT AS-Syifa Al-Khoeriyah Subang*).

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui dosen pembimbing untuk diujikan.

Surabaya, 18 Juli 2019

Dosen Pembimbing



**Dr. Lukman Fahmi, S.Ag., M.Pd.**  
**NIP. 197311212005011002**

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Desmutia Nur'aini Husanilah ini telah dipertahankan di depan Tim  
Penguji Skripsi

Surabaya, 22 Juli 2019

Mengesahkan,  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Fakultas Dakwah dan Komunkasi



Dekan,

  
Dr. H. Abd. Halim, M.Ag.  
NIP. 196307251991031003

Penguji I

  
Dr. Lukman Fahmi, S.Ag., M.Pd  
NIP. 197311212005011002

Penguji II

  
Mohamad Thohir, M.Pd.I  
NIP. 197905172009011007

Penguji III

  
Dr. Rudy Al Hana, M.Ag  
NIP. 196803091991031001

Penguji IV

  
Dr. Arif Ainur Rofiq, S.Sos.I., M.Ed.Kons  
NIP. 197708082007101004



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Desmutia Nur'aini Hutani'illah  
NIM : B53215043  
Fakultas/Jurusan : FDK / BK1  
E-mail address : desmutia11@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

UPAYA PEMBENTUKAN KELUARGA SAKINAH PADA KELUARGA  
PENYAHAFAL AL-QUR'AN (STUDI KASUS PENGAJAR DI SMAS IT  
AS-SYIFA AL-KHOERIYYAH SUBANG)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis

( DESMUTIA NH )  
nama terang dan tanda tangan













dan setia, suami yang jujur dan tulus, ayah yang penuh kasih sayang dan ramah, ibu yang lemah lembut dan berperasaan halus, putra-putri yang patuh dan taat serta kerabat yang saling membina silaturahmi dan tolong-menolong. Hal ini dapat tercapai bila masing-masing anggota keluarga tersebut mengetahui hak dan kewajibannya.

Islam telah memerintahkan manusia untuk menjalankan kehidupan rumah tangga dengan penuh ketentraman, rasa cinta dan kasih sayang. Hal ini dimaksudkan untuk melahirkan keturunan menjadi generasi yang diberkahi Allah SWT. Sehingga bisa membentuk dan mendidik anggota keluarga baik istri maupun anak-anak sesuai dengan ajaran dan syariat agama Islam dengan baik.

Keluarga sakinah merupakan dambaan setiap orang, akan tetapi tidak mudah dalam mewujudkannya. Dibutuhkan peran masing-masing keluarga terutama pasangan suami istri yang berperan dalam membentuk keluarga yang penuh dengan kasih sayang, kedamaian, untuk mencapai ketenangan dan ketentraman. Jika ada salah satu pihak yang tidak terlibat maka tidak akan tercipta kasih sayang dalam keluarga tersebut, pasangan maupun anak-anak. Dalam hubungannya dengan sosial, keluarga sakinah merupakan pilar untuk mewujudkan masyarakat ideal dengan melahirkan keturunan yang shalih, dan dari keluarga sakinah pula akan terlahir generasi yang tangguh, karena dalam pribadinya tertanam benih-benih cinta, rasa saling menghargai, menghormati satu sama lain, komitmen dan bertanggungjawab. Keluarga yang dilandasi dengan nilai-nilai tersebut





Aliyah sederajat hingga maksimal usia 25 tahun. Tingkat pendidikan tertinggi di sini adalah LTIQ, bagi mereka lulusan LTIQ yang sudah siap untuk membangun rumah tangga, boleh mengajukan *ta'aruf* antara santri dan santriwati kepada *musyrif* atau *musyrifah* masing-masing asrama dengan mengajukan *curriculum vitae(cv)ta'aruf*. Lembaga ini juga memfasilitasi pasangan suami istri yang akan tinggal dan mengabdikan di sana. Hal tersebut merupakan salah satu faktor pendukung terbentuknya keluarga yang harmonis berlandaskan al-Qur'an, yakni lingkungan yang mendukung.

Keluarga yang menjadikan al-Qur'an sebagai landasan dalam berumah tangga, menanamkan nilai-nilai al-Qur'an dalam kehidupan sehari-hari akan mampu mewujudkan karakter keluarga sakinah yang sesungguhnya, sesuai ajaran agama Islam yang berlandaskan pada Al-Qur'an yang tentunya tak lepas pula dari proses Bimbingan Konseling Islam.

Dalam penelitian ini, peneliti mengambil sampel pasangan suami istri pengajar di SMAS IT As-Syifa Al-Khoeriyah Subang sebagai subjek penelitian, untuk dikaji bagaimana kesehariannya dalam upaya pembentukan keluarga yang tentram, penuh cinta dan kasih sayang. Pemilihan subjek penelitian ini merupakan rekomendasi dari sesama pengajar menimbang sesuai dengan kriteria subjek penelitian yang telah peneliti tentukan yakni keluarga penghafal al-Qur'an yang usia rumah tangganya diatas tiga tahun, keluarganya dinilai harmonis karena pasangan

suami istrinya terlihat beberapa kali menghabiskan waktu berdua, suami istri sama-sama sibuk namun tak pernah terlihat mengeluh melainkan selalu ceria.

Keduanya merupakan pengajar tahfidz, istrinya menjabat sebagai koordinator tahfidz mengharuskan menghabiskan lebih banyak waktu untuk bekerja daripada suaminya, dalam sehari seringkali memiliki jadwal rapat lebih dari tiga. Namun hal tersebut bukan alasan untuk beliau meninggalkan kewajibannya sebagai istri, jika tidak di siang hari maka beliau menunaikannya di malam hari. Karena kesibukan istrinya tersebut, suami kadangkala menggantikan perannya mengurus anak, bahkan mengerjakan pekerjaan rumah tangga tanpa keberatan. Saling memahami dan saling pengertian adalah kunci keduanya bisa tetap menjalani hubungan dengan harmonis.

Maka dari itu, peneliti ingin melakukan penelitian sebagai sumbangsih terhadap khasanah keilmuan dalam Bimbingan Konseling Islam, khususnya diperuntukkan bagi pasangan suami istri yang bercita-cita mewujudkan keluarga sakinah dalam kehidupan rumah tangganya, yang akan peneliti paparkan dalam bentuk penelitian yang berjudul “UPAYA PEMBENTUKAN KELUARGA SAKINAH PADA KELUARGA PENGHAFAL AL-QUR’AN (STUDI KASUS PENGAJAR DI SMAS IT AS-SYIFA AL-KHOERiyAH SUBANG”.































































- b. Senantiasa bersabar saat ditimpa kesulitan
- c. Bertawakal saat memiliki rencana
- d. Bermusyawarah
- e. Tolong-menolong dalam kebaikan
- f. Senantiasa memenuhi janji
- g. Segera bertaubat bila terlanjur melakukan kesalahan
- h. Saling menasihati

Badan Kependudukan dan Keluarga Berencana Nasional (BKKBN) mengklasifikasikan keluarga sakinah kedalam beberapa tingkatan:

- a. *Keluarga Pra Sakinah*, yaitu keluarga yang dibentuk bukan melalui ketentuan perkawinan yang sah tidak dapat memenuhi kebutuhan dasar spiritual dan material (*basic-needs*) secara minimal, seperti keimanan, shalat, zakat fitrah, puasa, sandang, pangan, papan, dan kesehatan.
- b. *Keluarga Sakinah I*, yaitu keluarga-keluarga yang telah dapat memenuhi kebutuhan dasar spiritual dan material secara minimal, tetapi masih taqlik dan belum dapat memenuhi kebutuhan sosial psikologisnya seperti kebutuhan akan pendidikan, bimbingan keagamaan dalam keluarga dan belum mampu mengikuti interaksi sosial keagamaan dengan lingkungannya.
- c. *Keluarga Sakinah II*, yaitu keluarga-keluarga disamping telah dapat memenuhi kebutuhan kehidupannya juga telah mampu memahami

pentingnya pelaksanaan ajaran agama serta bimbingan keagamaan dalam keluarga, dan telah mampu mengadakan interaksi sosial keagamaan dengan lingkungannya, tetapi belum mampu menghayati serta mengembangkan nilai-nilai keimanan, ketakwaan dan akhlak karimah, infaq, wakaf, amal jariah, menabung dan sebagainya.

- d. *Keluarga Sakinah III*, yaitu keluarga-keluarga yang dapat memenuhi seluruh kebutuhan keimanan, ketakwaan, sosial psikologi, dan pengembangan keluarganya, tetapi belum mampu menjadi suri tauladan bagi lingkungannya.
- e. *Keluarga Sakinah III Plus*, yaitu keluarga-keluarga yang telah dapat memenuhi seluruh kebutuhan keimanan, ketakwaan, dan akhlak karimah secara sempurna, kebutuhan sosial-psikologis dan pengembangannya serta dapat menjadi suri tauladan bagi lingkungannya.

Dari beberapa definisi yang telah diuraikan diatas, dapat diambil kata kunci definisi keluarga sakinah. Yaitu keluarga yang dibina atas perkawinan yang sah, diliputi ketentraman, rasa cinta dan kasih sayang. Senantiasa mendekatkan diri kepada Allah, menghayati dan memperdalam ketakwaan. Selalu bersyukur ketika mendapat nikmat, bersabar ketika ditimpa musibah, serta bertaubat ketika melakukan kesalahan sehingga kemudian keluarga tersebut dapat dikategorikan ke dalam keluarga pra sakinah, sakinah I, sakinah II,















tergantung dari kemampuan berkomunikasi.<sup>48</sup> Sehubungan dengan hal tersebut, peranan komunikasi dalam keluarga sangatlah penting terutama antara suami dan istri harus berkomunikasi dengan baik sehingga kesalahpahaman dapat dihindari.<sup>49</sup>

Konflik terjadi karena manusia itu berbeda-beda. Tidak ada manusia yang persis sama dengan orang lain dalam hal rona mukanya, sinar matanya, kerut keningnya, bentuk tubuhnya dan sebagainya. Begitupula tidak ada yang sama mengenai semangat, perangai, sikap, sifat, pendapat, keinginan, cita-cita, kepentingan, minat, latar belakang, kepercayaan, dan sebagainya. Saat ini hubungan suami isteri atau perkawinan itu memasuki berbagai bidang kehidupan dimana keinginan, minat, keinginan, kepentingan, pendapat, cita-cita, sebagaimana disebut diatas memiliki peranan dalam kehidupan. Maka tidak mengherankan bilamana terjadi perbedaan-perbedaan pendapat yang merupakan penyebab dari suatu konflik. Jika ada suatu perkawinan tanpa pernah terjadi suatu konflik maka hal demikian itu *atypical* (tidak sesuai dengan pola hubungan suami isteri yang lazim).<sup>50</sup>

Permasalahan dalam keluarga sangatlah beragam, setiap keluarga pasti pernah mengalami saat-saat krisis yang menyebabkan

---

<sup>48</sup> Bambang dan Hanny Syumanjaya, *Just For Parents*, (Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2010), hal.25.

<sup>49</sup> Bimo walgito, *Bimbingan+Konseling (Studi & Karier)*, (Yogyakarta: CV. Andi Offset, 2010), hal.209.

<sup>50</sup> Direktorat Jenderal Bimbingan Masyarakat Islam dan Penyelenggaraan Haji Kementerian Agama RI, *Pedoman Konselor Keluarga Sakinah*, (Surabaya, 2010), hal.57



- b. Keinginan Mengontrol Pasangan. salah satu pasangan mencoba untuk mendominasi pengambilan keputusan, pasangan gagal dalam mengontrol hubungan mereka karena salah satu pihak berketergantungan sehingga memilih untuk menutup diri dan pesimis dengan rumah tangga yang mereka jalani
- c. Cemburu. Ketika individu merasakan keraguan, ketidakpercayaan dan kecurigaan karena ketakutan akan dikhianati atau ditinggalkan oleh pasangannya, serta perasaan kesepian akan hadir bersama dengan perasaan cemburu. Dalam hal ini bukan berarti cemburu itu salah, untuk memperjelas cemburu seperti apa yang dapat mengarah pada konflik rumah tangga, mereka mengklasifikasikan kecemburuan menjadi dua jenis, yaitu:
- 1) Cemburu yang normal (*normal jealousy*), adalah saat individu merasa kecewa dengan salah satu isu dalam hubungan mereka. biasanya reaksi atas kecemburuan ini adalah dengan membicarakannya langsung bersama pasangan dan mencoba mencari jalan keluarnya bersama-sama.
  - 2) Cemburu yang berbahaya (*pathological jealousy*), adalah kekecewaan terhadap pasangan yang dilatari oleh masalah yang tidak memiliki bukti atau tidak ada sama sekali. Beberapa kasus membuktikan bahwa hal tersebut muncul dari dalam individu itu sendiri, yang menyatakan bahwa pasangan bersalah namun tidak memiliki bukti atau argumen yang tidak berdasar. Kecemburuan





*Pertama*, menghukum bukan atas dasar luapan emosi apalagi melampiaskan rasa jengkel karena perilaku anak yang sulit dikontrol, segala sesuatu berawal dari niat.

*Kedua*, menghukum dengan tindakan yang mendidik, agar anak memiliki sikap yang baik. Artinya, dalam hal ini yang terpenting adalah anak faham atas dasar kesalahan apa ia dihukum, sehingga anak tahu dan bisa memperbaikinya, serta memberi pemahaman bahwa setiap yang anak lakukan ada konsekuensinya.

*Ketiga*, menghukum dengan tidak menyakiti anak, orangtua harus berpikiran jernih sehingga keputusan-keputusan yang baik dapat diambil.

*Keempat*, menghukum dengan kasih sayang, dengan kata lain ketika orangtua menghukum anak tunjukanlah bahwa orangtua menghukumnya dengan kasih sayang.

Anak- anak merupakan hasil dari usaha sehari-hari orangtua dalam menjalankan roda pendidikan keluarga. Semakin kita tidak tahu masalah-masalah yang ada didalam keluarga diawal, sebenarnya kita sedang membawa anak-anak ke dalam sebuah medan ranjau yang berbahaya. Maka dari itu hindarilah ranjau-ranjau keluarga dengan cara mengenalinya. Maka kita akan menikmati hasil dalam



- c. Ranjau Tidak Konsisten. Menjadi tidak konsisten adalah satu perangkat paling umum dalam masalah pengasuhan anak (*parenting*). Orangtua selalu berubah-ubah dalam bertindak, membuat anak bingung apa maunya orangtua. tak heran jika orangtua memiliki beribu alasan atas ketidak konsistennya terhadap anak. Apapun alasannya, ketidakadaan konsistensi dalam mendidik anak dapat memperbesar variasi problem perilaku anak-anak.
- d. Ranjau Persepsi Yang Salah. Seringkali orangtua menanam persepsi-persepsi yang salah kedalam diri anak-anak. Orangtua menekankan bahwa anak-anak harus baik dalam segala hal, keberhargaan mereka terletak dalam prestasi. Prestasi adalah segala-galanya. Prestasi dapat memberikan prestise, tanpa prestasi hidup akan menjadi bermasalah . sebenarnya prestasi bukanlah nomor saatu, tetapi proses yang baik akan memberikan hasil yang baik.
- e. Ranjau *Problem Solver*. Banyak anak remaja sekarang menjadi anggota generasi bingung, hal tersebut dilatar belakang oleh orangtua yang kebanyakan berfungsi sebagai *problem solver* bagi anak-anaknya. Alasan orangtua melakukan hal tersebut karena tidak ingin anak-anak mereka mengalami masalah dalam hidupnya, tanpa mereka sadar bahwa sebenarnya mereka sedang menciptakan masalah yang lebih besar lagi dalam kehidupan anak-anak.



Akibatnya anak menjadi pasif, sebagaimana yang kita tahu anak-anak yang pasif seringkali mengalami tindakan bully.

f. Ranjau Disiplin Yang Destruktif. Dalam setiap keluarga, orangtua pasti akan mengalami situasi-situasi yang menuntut untuk mendisiplinkan anak-anaknya. banyak orangtua yang tidak tahu cara dan teknik yang benar dalam melakukannya. Akibatnya kegiatan menegakkan disiplin menjadi kurang efektif dan seringkali merusak harga diri anak sehingga anak menjadi marah dan jengkel.

g. Ranjau Tidak Ada Keteladanan. Sering kali teknik dalam membangun hubungan dan mendidik anak menggunakan cara memerintah, meminta anak melakukan apa yang dikatakan, bukan pada apa yang dilakukan. Padahal keteladanan memberikan pengaruh yang sangat kuat dan positif atas kehidupan anak-anak. Anak adalah individu yang unik dan berbeda-beda, khususnya dalam menghadapi tekanan. Ada yang menyimpannya jauh dalam hati, namun ada juga yang mnegekspreiikannya dengan sikap konfrontasi, tidak jarang jika akhirnya anak memiliki sikap memberontak. Ranjau tidak adanya keteladanansangat memungkinkan anak menjadi seorang pemberontak di kemudian hari.

Dari beberapa hal diatas dapat difahami bahwa masa depan anak adalah hasil dari didikan orangtua, bagaimana cara orangtua











penghafal harus bisa menjadikan al-Qur'an sebagai teman dalam kesendiriannya, serta penghibur dalam kegelisahan.

- b. Berakhlak dengan akhlak al-Qur'an seperti halnya nabi Muhammad SAW, penghafal al-Qur'an harus menjadi kaca tempat orang dapat melihat akidah al-Qur'an dan nilai-nilainya.
- c. Selalu menjaga keikhlasan karena Allah dan menjaga diri dari riya.
- d. Jangan mencari popularitas atau berniat menjadikannya sebagai sarana mencari nafkah.
- e. Jangan merasa diri lebih baik dari orang lain, namun selalu berusaha.
- f. Jangan berniat mencari imbalan duniawi dari al-Qur'an.
- g. Berhati-hati dari sifat orang munafik.
- h. Banyak berdo'a kepada Allah agar al-Qur'an dapat menuntun ke surga.

Dari beberapa hal diatas dapat ditarik kesimpulan bahwa penghafal al-Qur'an adalah orang yang menghafal keseluruhan al-Qur'an, menjaganya, merawat dan memeliharanya agar terhindar dari kelupaan. Karena orang yang menghafal sebagian, orang yang lupa separuh atau semua bagian hafalannya, orang yang menyepelekan hafalannya dan tidak merawatnya, tidaklah disebut sebagai seorang penghafal.

Orang yang menghafal al-Qur'an senantiasa Allah SWT. curahkat rahmat kepada-Nya, serta diberikan kedudukan yang tinggi. Menghafal al-Qur'an tentunya disertai dengan beberapa rintangan, karena





berbeda, serta sudut pandang penelitiannya, penelitian ini mengkaji nilai-nilai konseling islam yang ada pada subjek penelitian.

2. Upaya Pembentukan Keluarga Sakinah Pada Pasangan Yang Tidak Memiliki Keturunan (Dian Putri Ayu dan Sri Astuti, Jurnal Bimbingan dan Konseling Islam, Volume 5, nomor 2, Desember 2017).

Penelitian yang dilakukan oleh Dian Putri Ayu dan Sri Astuti ini mengkaji tentang bagaimana pasangan yang sudah lama sekali menikah namun tak kunjung juga diberi keturunan dalam membentuk keluarga sakinah, sedangkan penelitian ini merupakan kajian dari upaya keluarga penghafal al-Qur'an yang mana seharusnya faham nilai-nilai tentang berkeluarga dalam mewujudkan keluarga sakinah dengan bekal pemahaman mereka yang berlandaskan al-Qur'an.

3. Implementasi Konsep Sakinah Mawaddah Warahmah dalam Keluarga, Studi di Gampong Meunasah Pantonlabu Kecamatan Tanah Jambo Aye Kabupaten Aceh Utara (Skripsi Ninawati, UIN Ar-Raniry Darussalam Banda Aceh, 2018).

Penelitian yang dilakukan oleh Ninawati memiliki kesamaan yakni mengkaji seputar penerapan keluarga sakinah dalam keluarga, adapun yang membedakan antara keduanya adalah penelitian ini memiliki subjek keluarga penghafal al-Qur'an sedangkan penelitian yang dilakukan Ninawati subjek penelitiannya merupakan keluarga secara umum, serta objek penelitiannya pun berbeda.



Yayasan As-Syifa Al-Khoeriyah merupakan sebuah lembaga non pemerintah (Non Government Organization) yang bergerak dalam aktivitas dakwah, sosial, dan pendidikan Islam. Awal perjalanan Yayasan ini dimulai pada tahun 2003 oleh para pegiat dakwah di Kabupaten Subang. Aktivitas sosial menjadi langkah awal yang dijalankan oleh para pengelola Yayasan. Dalam menjalankan aktivitasnya, para pengelola Yayasan mendapatkan amanah dari para donatur luar negeri, terutama dari Negara Qatar.

Awalnya, Yayasan bergerak dalam penyaluran dana-dana pembangunan sarana umat seperti masjid dan madrasah. Seiring dengan tingginya tingkat kepercayaan dari para donatur, yayasan pun mulai melakukan ekstensifikasi program tidak hanya menyalurkan sarana fisik, akan tetapi juga menjajaki program pengembangan Sumber Daya Manusia. Maka dibukalah program pendidikan tahfizh Al-Qur'an LTIQ Maqdim yang diperuntukkan bagi anak putus sekolah dengan menyewa rumah penduduk. Seiring dengan dibukanya program tahfizh, Yayasan mulai memikirkan untuk merancang program strategis yang akan dikembangkan.

Dengan Izin Allah SWT, pertengahan tahun 2004, Yayasan As-Syifa Al-Khoeriyah mulai mendapatkan kepercayaan untuk membangun Islamic Center di daerah Desa Tambakmekar Kecamatan Jalancagak Kabupaten Subang. Setahun kemudian di areal seluas 4 hektar telah berdiri Masjid megah di tengah pusaran



melalui seleksi rekrutmen karyawan sebagai guru tahfidz, kemudian diterima menjadi pengajar di SMP dan sekarang pindah ke SMA. Ustadz pernah menempuh pendidikan di SDN Bringin 1 Jepara, MTS Matholi'ul Huda Jepara, dan MAK Matholi'ul Huda Jepara. Ustadz Sayful Ulum merupakan penghafal al-Qur'an yang memulai hafalannya di Pondok Pesantren Tahfidzul Qur'an Al-Husna Kudus yang merupakan cabang dari Pondok Pesantren Tahfidz Yanbu'ul Qur'an Kudus. Beliau juga pernah merupakan lulusan Fakultas Tarbiyah Universitas Sains Al-Qur'an (UNSIQ) Wonosobo.

Ustadzah Nihayatul Marom yang kerap disapa dengan ustadzah Niha adalah istri yang menemani perjuangan ustadz Sayful Ulum, ibu dari tiga orang anak yang berkarir sebagai pengajar tahfidz di SMAS IT As-Syifa Al-khoeriyah Subang. Wanita kelahiran Demak 07 November 1984 ini merupakan anak ke empat dari delapan bersaudara, putri tercinta dari pasangan suami istri bapak Mansur dan ibu Rukinah. Ustadzah Niha pernah menempuh pendidikan di SDN, SMPN, SMA Turi Rejo Demak, dan mengawali hafalannya di Pondok Pesantren Nazzalal Furqon Salatiga, kemudian kuliah di Fakultas Dakwah Universitas Sains Al-Qur'an (UNSIQ) Demak hingga jenjang D3.

Pasangan suami istri ustadz Ulum dan Ustadzah Niha ini dikaruniai tiga orang anak perempuan. Yang pertama bernama Faiza 'Adzra kelahiran Demak 09 Agustus 2010, saat ini berusia 8 tahun dan duduk di kelas 2 Sekolah Dasar. Putri keduanya bernama Cinta Millata



Ustadz Sayful Ulum merupakan rekan guru peneliti dari pondok pesantren tempat peneliti menimba ilmu dulu. Keluarga ustadz Ulum merupakan keluarga yang direkomendasikan oleh guru peneliti, karena menimbang keluarga mereka sesuai dengan kriteria yang peneliti tetapkan serta dianggap sebagai pasangan yang harmonis oleh rekan-rekannya.

Ustadz Ulum yang saat ini berdomisili di kompleks perumahan guru As-Syifa Al-Khoeriyah Subang, beberapa tahun yang lalu memutuskan menghafal al-Qur'an saat lulus SMA, dengan niat awal untuk *birrul walidain*. Saat itu kedua orangtua beliau masih ada, sehingga semangat menghafal untuk menunjukkan baktinya kepada orangtua, dan kebetulan ayah beliau juga seorang penghafal al-Qur'an yang memperoritakan anaknya juga hafal al-Qur'an.

Menurut ustadz Ulum, ada perbedaan yang cukup signifikan yang beliau rasakan antara sebelum dan sesudah menghafal, sebelum mulai menghafal senang sekali dengan musik-musik, namun lama kelamaan ketika sudah mulai menghafal kesenangan itu memudar bahkan hilang, hingga saat ini mendengarkan musik diganti dengan mendengarkan *murottal*. Setelah menghafal, ada kebanggan tersendiri yang beliau rasakan karena bisa menjadi salah satu orang yang mewarisi al-Qur'an, beliau percaya nasihat guru beliau bahwa menghafal al-Qur'an adalah salah satu nikmat kenabian.

“Ketika kami dan teman-teman diwisuda kan dikasih nasihat sama guru, bahwa menghafal al-Qur'an adalah salah satu nikmat kenabian.































Selain ba'da maghrib, hari minggu juga merupakan waktu berkualitas keluarga ini. Pada hari ini, anak-anak wajib dirumah kegiatannya bisa bersih-bersih rumah bersama, kalau keluar pun harus bersama keluarga, pada intinya hari minggu digunakan untuk kumpul, menghabiskan waktu bersama keluarga.

Ustadzah Niha menerapkan sistem *reward* untuk mengapresiasi kerja keras putrinya, seperti contohnya saat putri pertamanya khatam satu juz beliau kasih uang dua ratus ribu. Putri pertama beliau sangat senang sekali menghafal, bahkan bisa menirukan beberapa bacaan syekh. Cara menghafal putri beliau cukup unik, karena tidak teratur, putrinya hafal sebagian surat al-baqarah, hafal juga sebagian surat-surat lain. Menurut yang ustadzah Niha amati putrinya sulungnya itu sangat telaten, tulisannya rapih dan bagus, kalau belajar sesuatu cepat masuknya. Awal menyadari potensi putrinya tersebut saat putrinya duduk di bangku taman kanak-kanak, karena setiap kali dia pulang dari sekolah selalu dapat hafalan baru, anak seumuran putrinya pada umumnya butuh beberapa hari baru hafal, namun putri beliau bisa langsung hafal hari itu juga.

Berbeda dengan putri pertama, putri kedua beliau cukup sukar dalam segi hafalan tak selancar kakaknya, hingga membuat ustadzah Niha cemas. Ustadzah Niha mencoba menerapkan metode-metode lain untuk membantu putri keduanya agar mudah menghafal, namun hasilnya sama. Terkadang putrinya mencoba menolak untuk belajar, dan memilih untuk mengerjakan yang dia suka. Karena kekhawatirannya itu, ustadzah Niha



tahun pernikahan beban yang beliau rasakan saat awal-awal menikah saja, karena beliau tak bisa sebebas dulu, tidak pergi kesana kemari karena tidak mungkin beliau meninggalkan suami.

Ketika diceritakan fenomena saat ini yakni semakin tingginya angka perceraian, beliau branggapan bahwa hal tersebut biasanya terjadi karena adanya masalah sepele yang dibesar-besarkan, apalagi wanita cenderung sensitif perasaannya, terkadang jika dibentak sedikit fikirannya sudah kemana-mana, berfikir yang tidak-tidak. Pernah suatu waktu yang mungkin bagi kaum suami hal tersebut biasa, namun ustadzah Niha menerimanya dalam keadaan suntuk sehingga menjadi beban pikiran. Cara beliau mengatasi hal tersebut dengan segera sadar sendiri, atau kadang suami meminta maaf, memeluk, seketika hilang semua fikiran-fikiran aneh tersebut, karena wanita mudah terluka mudah juga diobati. Beliau mengingatkan bahwa setan sangat suka sekali memisahkan kedua suami istri, maka sebagai manusia yang waras kita jangan pernah kalah oleh setan.

Suami ustadzah Niha, ustadz Ulum adalah sosok suami yang pendiam, sederhana, ustadzah Niha membahasakannya tidak *neko-neko*, juga setia. Saat awal menikah dengan hubungan jarak jauh yang mereka jalani, tidak lantas menjadikan ustadz Ulum sosok yang bebas bagai belum beristri, pernah suatu hari ustadzah Niha menguji beliau dengan meminta teman perempuannya untuk menelepon suaminya, namun jawaban suaminya kepada temannya itu “maaf saya sudah menikah....”. hal tersebut







Keutamaan menghafal al-Qur'an salah satunya adalah mendapat rahmat Allah SWT.. Hal tersebut benar adanya, seperti yang keluarga ini rasakan senantiasa diberi kemudahan oleh Allah SWT. dalam berbagai hal. Termasuk dalam hal ekonomi, walaupun bukan tujuan utama mereka, tetapi mereka sangat bersyukur sekali. Saat harus melahirkan ketiga putrinya dengan operasi *caesar*, dimana dibutuhkan uang yang tidak sedikit, sedangkan keseharian mereka hanya seorang pengajar yang gajinya tak seberapa namun dengan izin Allah SWT. dicukupkan rizkinya dari arah yang tak terduga sehingga cukup untuk biaya kebutuhan *caesar*.

Selain itu keadaan keluarga ustadz Ulum yang ditinggal wafat oleh orangtuanya, sebagai putra pertama mengharuskan beliau mengurus kedua adiknya termasuk membiayai kebutuhan hidup adik-adiknya. Beliau membiayai khitanan adik laki-lakinya juga pernikahan adik perempuannya, menyekolahkan mereka hingga tamat Aliyah.

Karena keikhlasan beliau, sehingga diberikan rezeki untuk memiliki rumah di kampung halaman di Demak, memiliki kendaraan roda dua dan empat, juga dapat menyekolahkan anaknya di SDIT yang mengeluarkan biaya tidak sedikit.

Keluarga penghafal al-Qur'an yang peneliti teliti bertempat tinggal di kompleks perumahan guru Pondok Pesantren As-Syifa Al-Khoeriyah Subang, yang mana lingkungan sekelilingnya sama-sama berprofesi sebagai pengajar di Yayasan tersebut. Lingkungan pesantren merupakan lingkungan yang baik



untuk tumbuh kembang anak, karena lingkungan pondok pesantren dikelilingi dengan orang-orang yang belajar, faham dan berusaha mengamalkan ilmu-ilmu agama. selain itu masyarakat pesantren juga di didik untuk menjadi pribadi yang sopan serta santun, hal tersebut terbukti cukup berpengaruh pada subjek yang peneliti teliti, anak-anaknya bertutur kata baik, bersikap sopan serta santun ketika bertemu dengan peneliti. Sedikit berbeda dengan anak-anak yang tinggal diluar lingkup pondok pesantren walaupun kedua orangtua mereka sama-sama menghafal. Jadi lingkungan sangat berpengaruh dalam pembentukan karakter generasi penerus bangsa.

Menghafal al-Qur'an merupakan salah satu nikmat kenabian yang patut dijaga dan dipelihara sebaik mungkin, meski demikian ada saja hambatan-hambatan yang menghadang ditengah jalan, hal tersebut bisa berasal dari faktor internal seperti rasa malas, juga faktor eksternal seperti godaan teman untuk berbuat hal yang kurang bermanfaat. Menghafal al-Qur'an juga merupakan usaha manusia untuk meneladani Rasulullah SAW, serta merupakan ibadah yang agung, menghafal serta memahami al-Qur'an juga modal utama umat muslim untuk berdakwah, salah satunya berdakwah dalam keluarga. Keluarga sebagai mitra dakwah seorang imam yang bernama suami, harus mendapatkan pembelajaran yang terbaik agar bisa melangkah menuju keluarga yang penuh dengan ketentraman (*sakinah*), rasa cinta (*mawaddah*), dan kasih sayang (*rahmah*).

Penghafal al-Qur'an sebagai imam, pendakwah dengan mitra dakwah keluarga diwujudkan oleh sang suami berpacu pada ayat al-Qur'an *ar-rijal*

*qawwamuuna 'ala Annisa*, dengan bentuk aksi nyata dakwah *bil hal*, memberi contoh yang baik dalam berperilaku, sikap saling menghargai, menghormati satu sama lain, di dalam rumah maupun dalam berinteraksi sosial dengan warga sekitar, sehingga istri dan anak pun meniru perbuatan tersebut, keluarga yang dilandasi dengan nilai-nilai tersebut nantinya akan menjadi tempat yang terbaik untuk anak, sehingga dapat tumbuh dan berkembang secara optimal. Karena dalam pribadinya tertanam benih-benih cinta, rasa saling menghargai, menghormati satu sama lain, komitmen dan bertanggungjawab

Dalam hubungannya dengan sosial, keluarga sakinah merupakan pilar untuk mewujudkan masyarakat ideal dengan melahirkan keturunan yang shalih, dan dari keluarga sakinah pula terlahir generasi yang tangguh, dalam hal ini upaya yang dilakukan keluarga ustadz Ulum adalah memberi pendidikan yang terbaik pada putra putrinya dengan menyekolahkan mereka di tempat yang layak, yang mana disekolahnya selain diajarkan materi pembelajaran diajarkan pula cara bersikap yang baik dan benar. Selain pendidikan dari sekolah, diberikan juga pendidikan dari keluarga berupa pelajaran mengaji setelah maghrib yang dibimbing sendiri oleh sang ibu, hal tersebut bukan hanya sebatas bentuk mengajar tetapi juga curahan kasih sayang.

Berinteraksi langsung dengan anak dapat memberikan kedekatan emosional yang sangat berpengaruh terhadap keadaan psikologis anak. Lagipula dengan kesibukan orangtua di siang hari, maka waktu terbaik bagi anak adalah malam hari, hal tersebut menghindari adanya ranjau keluarga di

kemudian hari. Dari beberapa ranjau keluarga, salah satunya adalah ranjau waktu, yang mana karena kesibukan dalam mencari nafkah sehingga anggota keluarga mengeluh kekurangan waktu bersama, ranjau waktu sering menyebabkan anak kesepian sebagai pelampiasan anak akan mencari keramaian di tempat lain atau melalui oranglain.

Upaya selanjutnya adalah menciptakan komunikasi yang berkualitas antara pasangan. Dalam hal ini ustadz Ulum dan ustadzah Niha meluangkan sedikit waktu sebelum tidur untuk berbincang satu sama lain menceritakan keseharian mereka, menceritakan keluh kesah yang dirasakan, kemudian berbincang tentang pendidikan anak-anak mereka. Selain itu juga pasangan suami istri berusaha saling memahami satu sama lain, dalam hal ini contohnya ketika sang istri sibuk, Ustadz Ulum bersedia menggantikan sang istri untuk menjemur dan mengangkat pakaian, bahkan tidak sekalipun keberatan ketika beliau harus mengurus anak-anak. Sesekali mereka menghabiskan waktu berdua diluar rumah misalnya jalan ke toko buku tanpa membawa anak-anak.

Peran komunikasi dalam keluarga sangatlah penting, terutama antara suami dan istri, keberhasilan suatu hubungan salah satunya terletak pada kualitas komunikasi, dengan itu kesalahpahaman yang nantinya akan menimbulkan konflik antar suami dan isteri dapat dihindari. Upaya yang dilakukan pasangan suami istri ini sedikitnya berpengaruh dalam kehidupan mereka, terbukti dari 10 tahun usia pernikahan mereka, pertengkaran yang terjadi bisa dihitung jari. Hal tersebut bukan tanpa sebab, melainkan karena

kualitas komunikasi yang baik antara ustadz Ulum dan ustadzah Niha, serta adanya sikap saling memahami masing-masing pasangan.

Shalat tahajud merupakan kebiasaan yang mendarah daging dalam keluarga ini, sekalipun tidak pernah pasangan ini meninggalkan shalat tahajud dengan sengaja. Bagi mereka, shalat tahajud ini adalah sarana mereka untuk mendekatkan diri kepada Allah SWT., juga merupakan wasilah untuk mereka mendapatkan semua kemudahan, serta ketenangan dalam hidup. Dengan rutinitas ini mereka berharap untuk bisa mengantarkan keluarga mereka menjadi keluarga yang penuh ketentraman, cinta dan kasih sayang. Hal yang keluarga ini yakini adalah ketika *ruhiyah* mereka terisi penuh segala masalah dan beban hidup tak akan terasa berat untuk dijalani. Proses pengisian *ruhiyah* mereka adalah dengan senantiasa bermunajat pada Allah SWT, di sepertiga malam.

Keluarga sakinah adalah keluarga yang mampu mengamalkan, menghayati dan memperdalam nilai-nilai keimanan, ketakwaan, dan akhlak mulia. Salah satu aksi nyata yang dilakukan keluarga ustadz Ulum untuk mewujudkan keluarga sakinah adalah dengan rutinitas shalat tahajud seperti yang sudah dijelaskan sebelumnya. Rutinitas tersebut merupakan upaya keluarga ini untuk memperdalam nilai-nilai keimanan, ketakwaan serta khlak mulia.



pendakwah yang menjadikan diri beliau contoh bagi istri dan anak-anaknya dalam bertutur kata baik, dan bersikap sopan dalam berinteraksi dengan semua orang.

Upaya keempat memberi pendidikan yang baik bagi anak-anaknya, dengan menyekolahkan anak-anak ke tempat yang memiliki standar pendidikan baik. Selain dari sekolah juga mendapat pendidikan terbaik dari sang ibu yang juga merupakan seorang penghafal al-Qur'an.

Upaya kelima meluangkan waktu berdua antara suami dan istri baik didalam ataupun diluar rumah untuk membangun keharmonisan antar keduanya, biasanya dilakukan sebelum tidur atau terkadang pergi jalan berdua tanpa anak-anak, hal tersebut baik untuk meningkatkan kualitas komunikasi pasangan.

Upaya yang terakhir adalah senantiasa mendekatkan diri kepada Allah, dalam hal ini pasangan suami istri senantiasa mendirikan shalat tahajud setiap malam.

Berdasarkan beberapa upaya yang telah dilakukan keluarga Ustadz Sayful Ulum dalam mewujudkan keluarga yang *sakinah*, *mawaddah*, dan *rahmah* dan menimbang hasil dari upaya tersebut maka keluarga ini dapat dikategorikan kepada Keluarga Sakinah III plus menurut BKKBN, yaitu keluarga-keluarga yang telah dapat memenuhi seluruh kebutuhan keimanan, ketaqwaan, dan akhlak karimah secara sempurna, kebutuhan sosial-psikologis dan pengembangannya serta dapat menjadi suri tauladan bagi lingkungannya.









- Kusyairi, Ahmad. *Tafsir Ayat-ayat Keluarga, Agar Rumah Tidak seperti di Neraka*. Jakarta: Gema Insani, 2011.
- Lubis, Namora Lumonga. *Memahami Dasar-Dasar Konseling*. Jakarta: Prenada Media Group, 2011.
- Maftuh, Bunyamin. *Implementasi Model Pembelajaran Resolusi Konflik Melalui Pendidikan Kewarganegaraan Sekolah Menengah Atas*. Disertasi (tidak diterbitkan), Universitas Pendidikan Indonesia, 2005.
- Mahli, A. Mudjab. *Menikahlah, Engkau Menjadi Kaya (Kado Pernikahan Untuk Pasangan Muda)*. Yogyakarta: PT. Mitra Pustaka, 2006
- Moleong, Lexy. J. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Rosdakarya, 2015
- Muadz, Abdullah. <https://abdullahmuadz.wordpress.com/ltiq-as-syifa/> diakses pada Minggu, 28 Oktober 2018 pukul 08:22.
- Mukhooyaroh, Tatik. *Psikologi Keluarga*. Surabaya: UINSA Pers, 2014.
- Munawwir, Ahmad W.. *Kamus Al-Munawwir Arab-Indonesia*, Surabaya: Pustaka Progresif, 1997.
- Mustafa, Aziz. *Untaian Mutiara Buat Keluarga*. Yogyakarta: Mitra Pustaka. 2001.
- Nawabuddin, Abdurrah dan Bambang Saiful Ma'arif. *Teknik Menghafal Al-Qur'an (Kaifa Tahfadzul Qur'an)*. Bandung: Sinar Baru Algesindo, 2005.
- Nisa, Aimatun, *Upaya Membentuk Keluarga Sakinah Bagi Keluarga Pernikahan Dini*, Skripsi Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2009.
- Prasetiawati, Eka, *Penafsiran Ayat-ayat Keluarga Sakinah, Mawaddah, Wa Rahmah dalam Tafsir Al-Misbah dan Ibnu Katsir*, Jurnal Studi Islam, Vol.5, No.2, Juli-Desember 2017.
- Purnama, Yulian, *Mengapa Perlu Menghafal Al-Qur'an*. Artikel Muslimah 08 Agustus 2014. Muslimah.or.id, diakses pada 23 Maret 2019.
- Rauf, Abdul Azizi. *Kiat Sukses Menjadi Hafizh Qur'an Daiyah*. Bandung: PT. Syamil Cipta Media, 2004.
- Shalih, Subkhi, *Membahas Ilmu-ilmu Al-Qur'an*. Jakarta: Pustaka Firdaus, 1993.
- SMAIT As-Syifa Boarding School, *Selayang Pandang Yayasan As-Syifa Al-Khoeriyah*, <https://www.jobstreet.co.id/en/companies/778224-yayasan-as-syifa-al-khoeriyah> Diakses pada tanggal 13 April 2019.

- Subhan, Zaitunah. *Membina Keluarga Sakinah*. Yogyakarta: Pustaka Pesantren, 2004.
- Sukmadinata, Nana Syaodih. *Metode Penelitian*, Bandung: Remaja Rosdakarya, 2015.
- Suryabrata, Sumadi. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2008.
- Taman, Muslich dan Aniq Faridah. *30 Pilar Keluarga Samara Kado Membentuk Keluarga Sakinah Mawaddah Wa Rahmah*. Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, 2007.
- Tim penyusun MKD UINSA Surabaya, *Studi Al-Qur'an*. Surabaya: UINSA Press, 2016.
- Walgito, Bimo. *Bimbingan Konseling (Studi & Karier)*. Yogyakarta: CV. Andi Offset, 2010.
- Zamani, Zaki dan Muhammad Syukron Maksum. *Menghafal Al-Qur'an Itu Gampang*. Yogyakarta: Mutiara Media. 2009.
- Hasil Wawancara Dengan Ustadz Sayful Ulum Di Pondok Pesantren As-Syifa Al-Khoeriyah Subang, Pada Kamis 04 April 2019.
- Hasil Wawancara Dengan Ustadzah Nihayatul Marom Di Pondok Pesantren As Syifa Al-Khoeriyah Subang, Pada Jum'at 05 April 2019.